

helfen konnte, bückte es sich, faßte den Hut und hob ihn auch mit dem Munde auf, aber der Kopf des Reiters blieb auf der Erde. Zuletzt packte es mit den Zähnen den Rock des Mannes oben beim Halse an, und hob ihn nun soweit in die Höhe, daß er den Fuß aus dem Steigbügel ziehen konnte, und wieder auf die Beire kam. Aus Dankbarkeit für diesen Dienst pflegte der Bauer das Pferd aufs Beste, bis es vor Alter starb.

Der Esel hat auch ungespaltene Hufen wie das Pferd, ist aber kleiner und unansehnlicher; er hat einen breiteren Kopf, sehr lange Ohren (Eselsohren), an dem Schwanz einen Haarbüschel, gewöhnlich eine graue Farbe mit einem schwarzen Strich auf dem Rücken; doch giebt es auch weißliche. Bei uns ist er ziemlich träge und langsam, in wärmeren Ländern aber weit flinker, größer und munterer. Er ist behutsamer und furchtsamer, als das Pferd, geht aber sanfter und sicherer und ist daher in bergigen Gegenden besser zu gebrauchen. Geduldig trägt er Früchte, Korn, Kohlen, Steine und was man ihm sonst zu tragen aufleat, und ist dabei mit geringem Futter: Dornen und Disteln, zufrieden; dies Futter zersticht ihm den Mund nicht, weil seine Zunge und Gaumen hart und rauh sind. Seine Stimme klingt unangenehm; sein Fleisch wird an einigen Orten gegessen, seine Milch ist bei Brustkrankheiten gesund; aus der Haut, die hart und elastisch ist, macht man Leder, Pergament &c. Zwischen Pferd und Esel stehen das Maulthier, welches mehr jenem, und der Maulesel, welcher mehr diesem gleicht.

In der Stadt Gibraltar wurde ein Esel eingeschiff. Das Schiff gerieth aber an der Küste auf eine Sandbank und der Esel wurde ins Wasser geworfen. Er schwamm ruhig ans Ufer und fand allein den vierzig engl. Meilen langen Weg nach Gibraltar zurück, ging in seinen frühern Stall, wo man nicht wenig erstaunte und anfangs glaubte, daß er beim Einschiffen vergessen worden sei, bis sich das Räthsel bei der Rückkehr des Schiffes auflösete.

Die Dachsen und Rüche haben gespaltene Hufen, einen dicken, plumpen Kopf mit zwei spitzen Hörnern, die inwendig hohl sind und ihnen zur Vertheidigung dienen; einen fleischigen Schwanz mit einem Büschel Haare. Sie sind